

Le monde pour tous plutôt que la course au profit ?

SOMMAIRE

Edito

Acquisitions du centre de doc

Peuples Solidaires

Le Burkina avance, avec nous ?

Droits de l'Homme

« Pour un système universel des valeurs »

Méditerranée

Gaza : 6 mois après, rien n'est réglé

Développement

Des paysans brésiliens en transition

Nicaragua : No al Canal

Alternatiba

Courrier des lecteurs

René Vautier

Résistons

Café de l'actu

Clowns Sans Frontières

Osez le féminisme (annonce)

Aux croisements du monde

Cuba Si !

Agenda

La Lettre de la Maison du Monde

éditée par

La Maison du Monde d'Evry

Rédaction : Conseil d'Administration

509, Patio des Terrasses

91034 Evry Cedex

Tél : 01-60-77-21-56

Fax : 01-60-78-55-33

Email : contact@maisondumonde.org

site web : maisondumonde.org

Imprimé par nos soins

édito

L'actualité a mis le projecteur sur trois dangers mortels pour nos sociétés : le non consentement à l'impôt, l'accroissement des disparités économiques et la relégation des populations défavorisées.

L'évitement fiscal que pratiquent les gens fortunés et les grandes sociétés, que ce soit par l'évasion (Swissleaks), l'optimisation (Junker-gate, Luxleaks) et ses mécanismes (dumping, exil et paradis fiscaux) démontre leur refus de l'impôt.

Les inégalités de revenus et de patrimoine entre les mieux nantis et le reste de la population s'accroissent rapidement : selon l'ONG Oxfam, 1 % de la population mondiale concentrera 50 % du patrimoine en 2016, selon l'INSEE, de 2001 à 2011, le revenu moyen des 10 % des Français les plus pauvres a augmenté de 1 % tandis que celui des 10 % les plus riches croissait de 16 %.

Ces problèmes traduisent l'égoïsme de classe des nantis. Au prétexte que toute entrave mise à leur liberté individuelle de posséder et d'entreprendre est un frein au développement, ils refusent toute régulation et toute mise en cause de la pertinence de leurs privilèges :

- Est-il juste que le capital soit mieux rémunéré que le travail, que les revenus du patrimoine soient moins taxés que ceux du travail ?

- Est-il pertinent que le rapport entre le salaire du patron d'une grande entreprise et celui de ses employés au bas de l'échelle soit supérieur à 200 ?

- Est-il anormal de concevoir une fiscalité fortement progressive sur le revenu et sur la transmission du patrimoine ?

Depuis l'antiquité des penseurs se sont interrogés sur le rôle et la légitimité des disparités dans la société et des relations entre les notions de liberté et d'égalité. Au XVIIIème siècle ces

réflexions ont été à l'origine de grandes avancées opérées par les Révolutions américaine et française. Aux XIXème et XXème siècle, époques de grandes révolutions économiques et industrielles, réflexions et expérimentations se sont poursuivies et ont mené à ce qu'on a appelé l'État providence dans les pays du monde occidental.

Avec le tournant thatchero-reaganien des années 1980 et l'effondrement du Bloc soviétique, on assiste à une forte régression des acquis sociaux, au démantèlement des services publics et à l'individualisation des rémunérations.

Il est vital qu'aujourd'hui les voix dissidentes prennent le pas sur celles de l'orthodoxie néolibérale responsable de la crise économique actuelle qui mène le monde.

La relégation de pans entiers de notre population fait que l'on parle aujourd'hui de ghettos et même d'apartheid.

L'exil des riches sous des cieux fiscaux plus cléments n'est qu'une des façons de faire sécession. Ceux qui restent se mettent en retrait de la société en refusant de participer à la solidarité par l'impôt ; le creusement des écarts économiques et culturels se traduit par la ségrégation scolaire et la floraison des ensembles résidentiels fermés. Il y a dans nos pays des ghettos de riches et des ghettos de pauvres.

La démocratie est souvent symbolisée en France par ces trois mots hérités de son histoire : liberté, égalité, fraternité. Si nous voulons les faire vivre et continuer à faire société, il faut imposer, au niveau national et international, les outils de régulation économique qui permettent d'éradiquer les maux que sont l'évitement fiscal et la croissance des inégalités.

événement

Samedi 14 mars de 14h à 18h

**Assemblée Générale de la
Maison du Monde**

café de l'actu

Mardi 3 mars 18h30 à la Maison du Monde

**Carte blanche à l'association
"Osez le féminisme"**

avec Marie-Anne Bachellerie voir page 11